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共享办奥收获多重红利共享办奥收获多重红利
本报记者 沈 慧 陈发明

冬奥会赛场上，运动健儿努力拼搏。赛

场外，群众性冰雪运动也得到更大范围的推

广普及。将冬奥融入每个普通人的生活，让

全民共享奥运成果，一直是我国举办冬奥会

的重要理念。习近平总书记指出，要充分利

用举办北京冬奥会、冬残奥会形成的热潮，

坚持竞技体育和群众体育一体推进，推动我

国冰雪运动持续发展。

北京冬奥会申办成功 6 年多来，在各方

的共同努力下，冰雪运动的热度持续“升

温”。如今，越来越多的人认识并喜欢上了

冰雪运动。伴随着冰雪运动的蓬勃发展，昔

日“冷资源”变身“热经济”。

拥抱冰雪

北京姑娘吴妍和丈夫薛效晨，都是滑雪

爱好者。10 多年前，夫妻俩跟着父亲学习

滑雪，没想到从此一发不可收拾。“每当站在

雪道上，听着耳边呼啸的风声，全神贯注地

滑雪，烦恼很快就会一扫而空。”因为享受冰

天雪地间“自由飞翔”的感觉，每年夏天一

过，吴妍和薛效晨就会像个孩子般盼望着冬

天的到来。

“刚开始滑雪的时候，买装备还很麻烦，

那时很多滑雪装备都是从国外进口的，价格

昂贵。”这 10 多年来，吴妍和薛效晨从滑雪

“小白”一路成长为“发烧友”，也见证着中国

冰雪装备产业的快速发展，“现在很多国产

滑雪品牌都做得很好，我们添置了很多雪

鞋、雪杖等用品”。

随着奥运专线高铁的开通，北京周边滑

雪场越来越多，滑雪越来越方便，吴妍和薛

效晨身边很多朋友都爱上了滑雪。如今，夫

妻俩几乎每周都要约上几个朋友，一起到崇

礼去滑雪。“北京冬奥会筹办这几年，我们眼

见着大家参与冰雪运动的热情越来越高。”

吴妍说。

痴迷滑雪的吴妍和薛效晨只是

近年来普通民众热情拥抱冰雪的

一个缩影。据统计，仅在第七届

全国大众冰雪季期间，全国举

办的群众性冰雪赛事活动就

超过 1200 场，参与规模超

过 1亿人次。

前不久京东发布的

《冰雪运动消费报告》

显示，自 2022 年 1 月 9

日年货节启动以来，

冰雪运动相关品类

成最热销“新年货”，

相关品类成交金额

同比增长 135%。其

中，冰雪器材成交金

额 同 比 增 长 107% ，

冰雪运动服装成交金额同比增长 99%，冰雪

运动护具成交金额同比增长 41%。

雪中掘金

在位于河北省宣化经济技术开发区的

力达克丝张家口冰雪装备科技有限公司，记

者问及这几年的发展情况，董事长靳惠媛笑

意盈盈：“公司刚起步时销量不大，生产 100

片儿童板需要 3 年才能销售完。随着冰雪

消费市场升温，特别是北京冬奥会申办成功

带来的发展契机，去年企业销售单板 2 万余

套，仍然供不应求，现在生产订单已经排到

了 2023 年。”

靳惠媛告诉记者，2015 年，北京冬奥会

申办成功的喜讯传来后，力达克丝产品在国

内的销量便“芝麻开花节节高”。2016 年，公

司生产了 2000 片儿童雪板，很快就卖断了

货。2021 年至 2022 年雪季生产了 5000 多片

儿童雪板，一出厂就卖完了。近两年，随着

冰雪运动“南展西扩东进”，公司产品销量实

现了爆发式增长。“随着北京冬奥会的举办，

今后冰雪运动越来越火热，国内滑雪装备市

场还会快速增长。”靳惠媛信心满满地说。

乘着北京冬奥会的东风，位于河北省张

家口市的崇礼也步入了发展快车道。

2019 年 12 月 30 日，世界上首条时速 350

公里的智能高铁——京张高铁正式通车，河

北 张 家 口 正 式 进 入 京 津 冀“ 一 小 时 生 活

圈”。北京和崇礼之间原先 3 个多小时的车

程缩短为 50分钟。

“提速”的不仅仅是交通。据

不完全统计，崇礼目

前 每 5 个 人

之中就有一个人从事和冰雪相关的工作，超

过 3 万人直接或间接进入了冰雪产业和旅

游行业，端上了“雪饭碗”，生活质量得到了

大幅提升。

“筹办冬奥会给我们的生产生活带来了

翻天覆地的变化。”张家口市副市长、冬奥办

副主任刘海峰介绍，生活环境方面，崇礼生

态环境持续改善，京张高铁、京礼高速相继

通车，市政设施、城乡面貌得到了全面升级，

崇礼实现了华丽转身，民众的获得感大大提

升。精神层面，冬奥之城崇礼的外向度越来

越高，老百姓的自豪感和荣誉感也越来越

强，自发建设美丽家乡、主动奉献服务冬奥

的氛围越来越浓厚。

“让冬奥红利可持续惠及更多的人，是

我们一直的工作目标和努力方向，下一步我

们将努力把冬奥的热度保持下去。”刘海峰

表示。

走向美好

时光变迁，再次踏上首钢这片土地，钢

花四溅的景象早已不再，取而代之的是浓浓

冰雪冬奥的气氛。冬奥期间，这里举行单板

和自由式滑雪大跳台项目比赛。曾经为环

境治理整体搬迁留下的一片废弃工业园区，

如今摇身一变成为城市复兴新地标，首钢梦

幻般的变化成为冬奥促进城市高质量发展

的典范，也是北京冬奥会共享办奥理念的生

动实践。

““每届奥每届奥

运会都会给举运会都会给举

办 城 市 留 下 宝办 城 市 留 下 宝

贵 的 遗 产贵 的 遗 产 ，，从 这从 这

个层面上讲个层面上讲，，北京北京

冬奥会绝不仅仅是

一 项 盛 大 的 体 育 赛

事。北京冬奥会筹办

过程中对可持续发展尤

为重视，冬奥会后，无论

是 新 建 场 馆 还 是 既 有 场

馆，大量冰雪体育场馆等

体育运动设施，都将为全民

冰雪运动的开展继续提供支

撑。”在北京冬奥组委总体策

划部策划处项目专家傅晓晶

看来，北京冬奥会的共享办奥

理念，与奥林匹克格言中后来

增加的“更团结”这一新内容高

度契合，其宗旨皆在呼唤疫情

之下全世界人民共同携手面对

未来，而这也与人类命运共同

体“共商、共建、共享”的思路不

谋而合。

同 筑 冰 雪 梦 ，一 起 向 未

来。正如国际奥委会主席巴

赫 所 说 ：“ 中 国 人 对 冬 季 运

动的热情让我们非常激动，

北京冬奥会将成为冰雪运

动乃至世界体育发展的伟

大机遇。”我们相信，只要

大 家 勠 力 同 心 ，世 界 各

国 人 民 将 在 合 作 中 走

向更美好的未来。

期待期待““冠军班冠军班””更好发挥品牌效应更好发挥品牌效应
韩秉志韩秉志

22 月月 55 日晚日晚，，北京冬奥会短道速滑项目北京冬奥会短道速滑项目

产生首枚金牌产生首枚金牌。。在在 20002000 米混合团体接力米混合团体接力

比赛中比赛中，，中国队勇夺冠军中国队勇夺冠军。。值得一提的是值得一提的是，，

队伍中的五名队员范可新队伍中的五名队员范可新、、曲春雨曲春雨、、武大武大

靖靖、、任子威任子威、、张雨婷均为北京体育大学研究张雨婷均为北京体育大学研究

生冠军班学生生冠军班学生。。

说 起 北 体 大 冠 军 班说 起 北 体 大 冠 军 班 ，，听 起 来 有 些 陌听 起 来 有 些 陌

生生。。20032003 年创办的北京体育大学研究生冠年创办的北京体育大学研究生冠

军班军班，，专门招收奥运会专门招收奥运会、、世锦赛和世界杯比世锦赛和世界杯比

赛中获得单项冠军和集体项目冠军的运动赛中获得单项冠军和集体项目冠军的运动

员及其教练员员及其教练员。。中国奥运金牌第一人许海中国奥运金牌第一人许海

峰峰、、乒乓球乒乓球““大满贯大满贯””得主张怡宁得主张怡宁、、体操项目体操项目

奥运奥运““五金五金””得主邹凯等这些家喻户晓的体得主邹凯等这些家喻户晓的体

育明星育明星，，都曾在冠军班学习都曾在冠军班学习。。

冠军班可谓一个冠军班可谓一个““金光闪闪金光闪闪””的荣耀集的荣耀集

体体。。20192019 年年 66 月月 1818 日日，，习近平总书记在回习近平总书记在回

信中饱含深情地勉励冠军班信中饱含深情地勉励冠军班““为建设体育为建设体育

强国多作贡献强国多作贡献，，为社会传递更多正能量为社会传递更多正能量”。”。

去年去年，，冠军班在东京奥运会上共斩获冠军班在东京奥运会上共斩获 1212 枚枚

金牌金牌、、77 枚银牌枚银牌、、22 枚铜牌枚铜牌。。

首战夺金首战夺金，，离不开团队的不懈努力和离不开团队的不懈努力和

使命担当使命担当。。在赛场上在赛场上，，运动员们展现出来运动员们展现出来

的顽强拼搏的顽强拼搏、、为国争光的体育精神为国争光的体育精神，，不仅感不仅感

动了每一名观众动了每一名观众，，更体现了一个民族的更体现了一个民族的““精精

气神气神”。”。在赛场外在赛场外，，受疫情等客观因素影受疫情等客观因素影

响响，，中国短道速滑国家队缺席众多国际赛中国短道速滑国家队缺席众多国际赛

事事，，高质量的训练保障与内部测试赛高质量的训练保障与内部测试赛，，为教为教

练员和选手提供重要参考数据练员和选手提供重要参考数据。。有了有了““使使

命在肩命在肩，，奋斗有我奋斗有我””的信念的信念，，冠军班的品牌冠军班的品牌

效应不断提升效应不断提升。。

作为我国竞技体育人才培养改革的作为我国竞技体育人才培养改革的

““先行示范区先行示范区”，”，冠军班的突出表现冠军班的突出表现，，充分体充分体

现了近年来我国在探索体教融合之路上的现了近年来我国在探索体教融合之路上的

科学性与前瞻性科学性与前瞻性。。以人为本以人为本、、重视人才的重视人才的

理念理念，，不仅为我国优秀运动员不仅为我国优秀运动员、、教练员提供教练员提供

更高层次教育机会更高层次教育机会，，更为他们的职业发展更为他们的职业发展

明晰方向明晰方向。。经过多年努力培育经过多年努力培育，，冠军班学冠军班学

员不仅成为相关运动项目的国家骨干教练员不仅成为相关运动项目的国家骨干教练

员员，，还涌现出国际奥委会执行委员这样的还涌现出国际奥委会执行委员这样的

国际化人才国际化人才。。

体育强则国家强体育强则国家强，，国运兴则体育兴国运兴则体育兴。。

体育精神和体育素养不止在赛场上体现体育精神和体育素养不止在赛场上体现，，

也体现在日常生活中也体现在日常生活中。。期待冠军班更多发期待冠军班更多发

挥品牌效应挥品牌效应，，不仅让更多高水平运动员在不仅让更多高水平运动员在

““体教融合体教融合””机制下走上竞技体育主舞台机制下走上竞技体育主舞台，，

追求卓越成绩追求卓越成绩，，更希望通过不断学习更希望通过不断学习，，走向走向

各行各业各行各业，，让体育精神影响更多运动员和让体育精神影响更多运动员和

青年人青年人，，致力为建设体育强国奋斗拼搏致力为建设体育强国奋斗拼搏。。

22 月月 66 日日，，滑雪爱好者来到吉林省吉林市青滑雪爱好者来到吉林省吉林市青

山滑雪场山滑雪场，，体验冰雪运动带来的快乐体验冰雪运动带来的快乐。。

金生隆金生隆摄摄（（中经视觉中经视觉））

22 月月 77 日日，，短道速滑男子短道速滑男子 10001000 米米

决赛在首都体育馆举行决赛在首都体育馆举行。。

新华社记者新华社记者 李李 尕尕摄摄

本版编辑本版编辑 孟孟 飞飞 李李 苑苑 刘刘 畅畅 美美 编编 夏夏 祎祎


